

PENAKLUKAN MATARAM TERHADAP GIRI KEDATON

(TAHUN 1636 – 1680 M)

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
dalam Program Strata Satu (S-1)
pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



Oleh :

Nuril Izzatusshobikhah

NIM: A82213164

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Nuril Izzatusshobikhah

NIM : A82213164

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam (SPI)

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 10 Oktober 2017

Saya yang menyatakan,



Nuril Izzatusshobikhah
NIM: A82213164

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi ini atas nama : Nuril Izzatusshobikhah

NIM: A82213164

telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan lulus pada tanggal 15 Januari 2018

Ketua/Pembimbing



Dr. Masyhudi, M.Ag.
NIP. 195904061987031004

Penguji I



Dr. H. Imam Ghazali, M.A.
NIP. 19600221199003100

Penguji II



Dr. Ahmad Nur Fuad, M.A.
196411111993031002


Sekretaris



Dra. Lailatul Huda, M. Hum.
196311132006042004

Mengetahui,

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya



Dr. H. Imam Ghazali, M.A.
NIP. 19600221199003100

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi ini telah disusun oleh: Nuril Izzatusshobikhah (NIM: A82213164) Dengan
judul “PENAKLUKAN MATARAM TERHADAP GIRI KEDATON

(TAHUN 1636 - 1680 M)”

ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 10 Oktober 2017

Pembimbing



Dr. Masyhudi, M.Ag.
NIP. 195904061987031004



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nuril Izzatusshobikhah
NIM : A82213164
Fakultas/Jurusan : Adab /sejarah peradaban Islam
E-mail address : nurilizzatusshobikhah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Penaklukan Mataram terhadap Giri kedaton (Tahun 1636 - 1680 m) -

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 15 Februari 2018

Penulis

(Nuril Izzatusshobikhah)
nama terang dan tanda tangan

ABSTRAK

Skripsi ini berjudul “PENAKLUKAN MATARAM ISLAM TERHADAP GIRI KEDATON (TAHUN 1636-1680 M)”. Permasalahan yang dibahas dalam skripsi ini meliputi, (1) bagaimana kondisi Giri Kedaton sebelum adanya penaklukan oleh Mataram Islam? (2) bagaimana kondisi Mataram Islam dibawah kepemimpinan Sultan Agung? (3) bagaimana proses serta dampak penaklukan Sultan Agung Mataram Islam terhadap peradaban Giri Kedaton ?

Metode yang digunakan dalam skripsi yang berjudul “Penaklukan Mataram Islam terhadap Giri Kedaton” adalah metode penelitian sejarah, yang terdiri dari *heuristik*, *verifikasi*, *interpretasi*, dan *historiografi*. Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan Sosiologi dan Politik. Teori yang digunakan adalah teori *Challenge and Response* oleh Arnold Joseph Toynbe (1889-1975). Teori *Challenge and Response* menggambarkan tentang hubungan sebab akibat yang dimunculkan oleh suatu kejadian.

Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa (1) Kondisi Mataram Islam dibawah kepemimpinan Sultan Agung mengalami perluasaan wilayah kekuasaan dan perkembangan beberapa kebudayaan. (2) Kondisi Giri Kedaton sebelum adanya penaklukan Mataram Islam adalah Kerajaan yang mandiri. (3) Proses serta dampak penaklukan Sultan Agung Mataram Islam bagi Giri Kedaton yaitu adanya beberapa penyerangan yang berhasil dimenangkan pihak Sultan Agung melalui penyerangan yang dipimpin oleh Pangeran Pekik pada tahun 1636 M, yang berdampak pada hancurnya kekuasaan Giri Kedaton.

1. Ahmad Saiful Ali, “Ekspansi Mataram terhadap Surabaya Abad ke-17 (Tinjauan Historis tentang Kasus Penaklukan Surabaya oleh Mataram Abad ke-17 M)”, Surabaya: Skripsi Fakultas Adab IAIN Sunan Ampel, 1994. Membahas tentang usaha ekspansi Mataram Islam ke wilayah Surabaya beserta dampak yang ditimbulkan akibat ekspansi tersebut.
2. Febri, Wakidi dan Syaiful M, “ Tinjauan Historis Perlawanan Sultan Agung dalam Perluasan Kekuasaan Mataram (Tahun 1613-1645)”, Bandar Lampung: Jurnal FKIP UNILA

Penelitian ini memiliki target pembahasan yang sama dengan penelitian sebelumnya, namun yang menjadi perbedaan adalah fokus penelitian yang mengarah ke wilayah Giri Kedathon, bukan Surabaya, Tuban, Lasem dan beberapa daerah lainnya. Surabaya berhasil ditaklukan terlebih dahulu pada tahun 1625 M. Oleh karena itu, pembahasan penelitian ini akan mengarah kepada “Invasi Sultan Agung Mataram terhadap Giri Kedathon tahun 1636 M”

F. Pendekatan dan Kerangka Teoritik

Sesuai dengan judul penelitian ini, penulis menggunakan metode penelitian kualitatif. Jenis penelitian ini adalah sejarah analitik. Penelitian sejarah analitik didasarkan pada pemfokusan periode sejarah peristiwa tertentu, namun diimbangi dengan rincian di bagian pembahasan peristiwa sejarah tersebut. Dalam penelitian ini, penulis membahas tentang penaklukan Mataram terhadap Giri Kedathon tahun 1636 - 1680 M berikut

dampak apa yang dirasakan oleh Giri Kedathon setelah penaklukan tersebut dilakukan. Peneliti juga akan membahas mengenai kondisi awal Giri Kedathon sebelum penaklukan tersebut dilancarkan oleh kerajaan Mataram Islam dibawah pimpinan Sultan Agung tersebut.

Penelitian ini disusun dengan menggunakan dua pendekatan. Pendekatan sosiologi digunakan untuk mendeskripsikan kondisi sosial Giri Kedathon pada pra, masa, dan pasca invasi Mataram Islam berlangsung. Sedangkan pendekatan politik digunakan untuk mendeskripsikan kondisi tata pemerintahan Giri Kedathon pada pra, masa, dan pasca invasi Mataram Islam tersebut. Melalui pendekatan ini penulis berharap bisa mengungkap fakta-fakta yang terjadi terkait kondisi sosial-politik Giri Kedathon ketika penaklukan Mataram Islam tahun 1636 M berlangsung.

Adapun kerangka teori yang digunakan oleh peneliti adalah teori *Challenge and Response* oleh Arnold Joseph Toynbe (1889-1975). Teori ini menggambarkan tentang hubungan sebab akibat yang dimunculkan oleh suatu kejadian. Penerapan teori ini mengacu pada kondisi awal Giri Kedathon sebagai basis dakwah islamiyyah. Selain itu, Giri Kedathon merupakan penguasa daerah sekaligus penguasa agama. Kerajaan – kerajaan Islam berikutnya selalu berupaya untuk mendapatkan legitimasi spiritual dari Giri, bahkan popularitas intelektual Islam Giri Kedathon melampaui Ampel Dento di Surabaya. Dalam merealisasikan ambisinya, setelah penaklukan terhadap Surabaya dan beberapa wilayah timur lainnya, upaya selanjutnya yang dilakukan oleh Mataram Islam di bawah pimpinan Sultan

dari fakta yang diperoleh untuk menemukan jawaban dari permasalahan yang ada. Langkah awal pada tahap ini diawali dengan menyusun dan mendaftar semua sumber yang didapat. Selanjutnya penulis menganalisa sumber-sumber tersebut untuk mencari fakta-fakta yang dibutuhkan sesuai judul penelitian.

4. Historiografi (Penulisan Sejarah)

Historiografi (penulisan sejarah) merupakan cara untuk merekonstruksi suatu gambaran masa lampau berdasarkan data yang diperoleh. Setelah didapatkan fakta-fakta yang diperlukan, proses terakhir adalah menuliskan hasil dari penafsiran data-data sejarah tersebut ke dalam bentuk tulisan deskriptif dengan menggunakan susunan bahasa dan format penulisan yang baik dan benar.

H. Sistematika Pembahasan

Secara garis besar, sistematika pembahasan ini disusun dalam rangka mempermudah pemahaman terhadap penulisan ini. Pemaparan bab demi bab bukan merupakan ringkasan dari keseluruhan bab yang ada dalam tulisan hasil penelitian ini, melainkan suatu deskripsi mengenai hubungan pasal demi pasal atau bab demi bab dalam pembahasan ini.

Adapun sistematika penulisan hasil penelitian ini secara umum terdiri dari pendahuluan, isi, dan penutup. Di bawah ini akan dipaparkan secara lebih jelas uraian pembahasannya:

Bab I merupakan pendahuluan berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, pendekatan dan kerangka teori, penelitian terdahulu, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab II menjelaskan tentang kondisi Mataram Islam dibawah kepemimpinan Sultan Agung, meliputi kondisi sosial - politik dan sosial – budaya.

Bab III menjelaskan tentang kondisi kondisi Giri Kedaton sebelum adanya penaklukan Mataram Islam yaitu pada masa pemerintahan Sunan Giri Prabu Satmoto sampai masa pemerintahan Panembahan Kawis Guwa.

Bab IV menjelaskan tentang proses serta dampak penaklukan Sultan Agung Mataram Islam bagi Giri Kedathon.

Bab V menguraikan kesimpulan dari keseluruhan isi skripsi ini dari bab satu sampai bab empat, selain kesimpulan, dalam bab ini juga akan diisi dengan saran-saran.

Satmoto masih hidup, yang merupakan *Jagat Mutaalim*. Pada masa berikutnya sisa – sisa laskar Majapahit yakni pasukan Terung melakukan penyerbuan ke istana Giri Kedathon. Pada masa kepemimpinannya, Sunan Dalem Wetan (Zainal Abidin) mendapatkan serangan dari pasukan Terung dari Majapahit yang pada saat itu berada di bawah pimpinan Adipati Sengguruh. Hal ini mengakibatkan Sunan Dalem Wetan harus mengungsi ke Gumeno. Sunan Dalem Wetan kembali ke Giri setelah musuh kembali pulang.

Perpindahan Sunan Dalem ke Giri Gumeno tidak memiliki alasan yang begitu jelas. Namun dikisahkan bahwa pada sekitar tahun 1535 M, penguasa Sengguruh yang masih kafir berusaha untuk menduduki pusat kekuasaan Islam di Giri. Setelah sekelompok kecil orang dari Panji Laras dan Panji Liris dekat Lamongan dikalahkan oleh orang – orang pedalaman. Sunan Dalem memerintahkan Jaga Pati sebagai pimpinan pasukan Giri untuk menghentikan pertempuran yang sedang terjadi. Selanjutnya Sunan Dalem hijrah ke Gumeno pada masa itu diperintah oleh Ki Dang Palih, atas persetujuan syeih Manganti (paman Sunan Dalem). Di sisi lain para orang kafir dari Senguruh. Pada masa ini Grisee dikenal sebagai kota bandar yang memiliki keelokan luar biasa, berita mengenai keelokan sebuah kota bandar yang berada di pesisir Jawa Timur Lauva Insula (Pulau Jawa) segera menyebar di kalangan para pelaut Portugis. Kemudian pada masa pemerintahan Sunan Dalem datanglah Antonio de

